

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA - ATARRABIA	
HIZLARIA/INFORMANTE:				JAVIER URROZ DOMÍNGUEZ	
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20210614155746ATARRABIA	
Elkarizketa osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				68'	
IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT	
1 00:00:04,14	00:02:00,03	00:01:55,14	01 Presentación	Javier nació en 1946, su padre era de Peralta y la madre de Aspurz se casaron en Pamplona. Javier fue el mayor de seis hermanos. Los primeros años vivieron en el barrio de la Milagrosa de Pamplona, al tiempo se trasladaron a Villava.	
2 00:02:00,03	00:03:04,01	00:01:03,23	02 La familia	Su padre no trabajaba porque estaba enfermo, se dedicaba a recoger chatarra, su madre fue la que mantuvo a la familia. Javier con trece años empezó a trabajar de recadero en una tienda de comestibles.	
3 00:03:04,01	00:03:29,19	00:00:25,18	03 La escuela	Javier fue a la escuela hasta los trece años. No fue muy buen estudiante, aunque no tiene mal recuerdo de esa época.	
4 00:03:29,19	00:04:35,23	00:01:06,04	04 Relación familiar	La relación con los padres era muy buena, el padre era algo recto, la madre era más condescendiente.	
5 00:04:35,23	00:05:28,01	00:00:52,03	05 Recuerdos del barrio de la Milagrosa	En esa época vivían en la Milagrosa, recuerda que pasaba el tiempo jugando en la calle, sobre todo les gustaba ir a cazar pajarillos.	
6 00:05:28,01	00:05:57,22	00:00:29,21	06 Pasar hambre	En su familia no pasaron hambre, pero si tuvieron épocas de escasez de comida.	
7 00:09:06,01	00:10:54,04	00:01:48,03	07 Alimentación	En su casa solían desayunar leche con café y pan, la leche la compraban en el lechero de la Milagrosa. Su madre solía guisar conejo de casa, recuerda que no comían mucho pescado.	
8 00:10:54,04	00:12:26,14	00:01:32,10	08 Medios de vida en la Milagrosa	En esa época la opción laboral para la gente de la Milagrosa era trabajar en un banco, una fábrica de coches o en un taller mecánico. Recuerda que era muy habitual cambiar de empleo porque era más fácil encontrar un trabajo.	
9 00:12:26,14	00:16:10,02	00:03:43,13	09 El trabajo en la mina de Potasas	Javier empezó a trabajar en la mina de Potasas con 19 años, explica como consiguió entrar en esa empresa. Para él trabajar en una mina era una aventura y además tenían un buen sueldo. El trabajo era duro, pero eran jóvenes, se adaptó fácil y, además, le gustaba. En esa época no había mujeres trabajando en Potasas. La mayoría de los empleados eran personas de la comarca de Pamplona y también de fuera de Navarra.	
10 00:16:10,02	00:18:12,03	00:02:02,01	10 Creación de las primeras organizaciones sindicales	En esa época los sindicatos estaban prohibidos, pero se empezaron a organizar grupos sindicales dentro de Potasas. Recuerda las primeras cuestiones laborales que tuvieron que negociar con la empresa.	
11 00:18:12,03	00:19:31,04	00:01:19,01	11 Primera huelga de Potasas	Javier recuerda la primera huelga que hicieron en Potasas. Fue una protesta por la sanción que pusieron a unos trabajadores que se negaron a trabajar en condiciones inseguras.	
12 00:19:31,04	00:20:04,24	00:00:33,20	12 Accidentes laborales	En esa época había muchos accidentes laborales en la mina, de hecho, murieron varios trabajadores.	
13 00:20:04,24	00:23:28,13	00:03:23,14	13 Huelgas de Potasas	Recuerda los primeros encierros que se hicieron en la mina en los años 70. Hubo numerosas huelgas reivindicando mejoras laborales y también por rebeldía contra las imposiciones. Pasaron muchos meses sin cobrar nóminas completas, fue una época en la que se hicieron varias huelgas por todo el país.	
14 00:23:28,13	00:25:15,22	00:01:47,09	14 El noviazgo	Javier empezó a salir con su pareja en el año 1968, se conocieron paseando en el Paseo Sarasate. Su mujer es de Eslava, cuando se casaron decidieron ir a vivir a Villava y en este pueblo compraron una vivienda.	
15 00:25:15,22	00:26:19,23	00:01:04,01	15 Primera impresión al vivir en Villava	Cuando se trasladaron a Villava había poca gente viviendo, de hecho, el pueblo eran pocas calles, la Calle Mayor y poco más. El ambiente del pueblo era muy bueno.	
16 00:26:19,23	00:28:32,05	00:02:12,07	16 Ayuda por parte de la gente de Villava	A Javier le echaron de la mina de Potasas en el año 1975, varios vecinos de Villava se organizaron para pasarse un salario durante varios meses. Además, un empresario de Villava le hizo un contrato de trabajo para poder tener derecho a cobrar el paro.	
17 00:28:32,05	00:29:34,18	00:01:02,13	17 Situación político laboral en los años 70	En los años 70 el gobierno no permitía ninguna concesión a la clase trabajadora. Recuerda que la clase obrera de entonces recibió muchos palos por reivindicar sus derechos.	
18 00:29:34,18	00:33:09,21	00:03:35,03	18 Encierros por los derechos laborales 1	Javier explica las razones por las que comenzaron las protestas por los derechos de los trabajadores. Se organizó un encierro conjunto en diferentes empresas de Navarra. Recuerda que se pasaron por las casas pidiendo comida para las familias de la gente que estaba en huelga.	
19 00:33:09,21	00:37:30,04	00:04:20,08	19 Encierros por los derechos laborales 2	Durante los días de huelga los trabajadores iban a la empresa para convencer a otros trabajadores que se unieran a la huelga. Finalmente decidieron encerrarse 46 trabajadores en el pozo de la mina de Undiano. Con esa reivindicación trataron de paralizar la sanción que les habían puesto de empleo y sueldo. Fue una acción muy buena, aunque las condiciones eran muy duras.	
20 00:37:30,04	00:40:15,15	00:02:45,11	20 Encierros por los derechos laborales 3	Mientras estuvieron encerrados en la mina reivindicando derechos laborales no sabían nada de lo que estaba pasando fuera. Metieron unos "walkie talkies" para comunicarse con el exterior. Cuando vino el médico a verles les dijo que en la calle estaban a tope solidarizándose con ellos. Todos los trabajadores que se encerraron fueron despedidos.	
21 00:40:15,15	00:41:48,02	00:01:32,12	21 Actividad sindical posterior a la huelga de Potasas	A raíz de su despido de la mina de Potasas Javier organizó una marcha de parados en el año 1978. Fue a Madrid para organizar una lucha contra el paro que había en esa época. Además, en Navarra hubo una semana por la amnistía y Javier dio una charla sobre la amnistía laboral. Al día siguiente la policía le dio una paliza y tuvo que ir a al hospital.	
22 00:41:48,02	00:42:28,10	00:00:40,08	22 Se mantiene como activista social y laboral	A pesar de los palos recibidos en la lucha sindical, Javier siempre ha seguido activo con la reivindicación de los derechos sociales y laborales.	
23 00:42:30,02	00:43:55,17	00:01:25,15	23 El Círculo Carlista	Recuerda con agrado la época que estuvo llevando el Círculo Carlista de Villava. Mucha gente de los pueblos cercanos iba al bar a consumir para echarles una mano.	
24 00:43:58,08	00:46:30,05	00:02:31,22	24 Marchas de parados a Madrid	En 1976 Javier se encargó de preparar un acto de parados en Madrid. Durante dos años estuvo viajando por toda España organizando marchas de parados de diferentes comunidades. Una vez que se hizo la marcha fueron las primeras elecciones democráticas, el partido en el que militaba, la ORT, se presentó, pero no sacaron buenos resultados.	
25 00:46:30,05	00:47:37,10	00:01:07,05	25 Readmisión en Potasas 1	Javier después de la amnistía intentó que le recolocaran en la empresa, pero se negaron. Recurrió al Tribunal Supremo, a los dos años ganó el recurso y le tuvieron que readmitir. Empezó de nuevo en la empresa siete años después de su despido.	
26 00:47:37,10	00:49:01,07	00:01:23,22	26 Readmisión en Potasas 2	Cuando volvió a trabajar en la empresa le respetaron la categoría que tenía anteriormente. Las cosas no habían cambiado mucho, solamente algunas cuestiones relativas a la seguridad.	
27 00:49:04,03	00:50:16,12	00:01:12,09	27 Muerte de Franco	Para Javier el día que murió Franco fue una fiesta, recuerda que estaban en el Círculo Carlista celebrándolo, pero tenían miedo de que les harían algo por alegrarse de esa noticia.	
28 00:50:16,12	00:51:14,19	00:00:58,07	28 Comisiones de Barrio	A partir de la muerte de Franco en Villava se empezaron a crear comisiones de barrio. Recuerda que se notaba una actitud más positiva, siempre reivindicando el derecho a reunión.	
29 00:51:16,09	00:52:47,20	00:01:31,11	29 Villava un pueblo de ideas carlistas	Villava siempre ha tenido una población de ideas mayoritariamente carlistas. En esa época la acción social del pueblo estaba en el Círculo Carlista.	
30 00:52:47,20	00:54:14,20	00:01:27,00	30 La lucha armada de ETA	En esa época la reivindicación de ETA estaba vinculada a la ikurriña. Javier fue uno de los firmantes para que se hiciera en Villava un referéndum para poner la ikurriña.	

31	00:54:16,15	00:57:05,11	00:02:48,21	31 Reivindicaciones feministas de la época	En esa época existían reivindicaciones por parte de las mujeres, pero no tenían su reflejo en los medios de comunicación. A no ser que sería una persona allegada, no se enteraban de nadie que se involucrara en la lucha feminista.
32	00:57:05,11	00:57:41,12	00:00:36,01	32 No se arrepiente de la lucha obrera	Javier no se arrepiente de la época que estuvo reivindicando derechos laborales. Ha sido su escuela en el desarrollo personal.
33	00:57:41,12	01:00:38,06	00:02:56,19	33 La situación laboral hoy en día	Hoy en día el tema laboral está muy complicado, cada día hay más precariedad, Javier ve un futuro poco esperanzador. Además, la pandemia ha hecho que todo vaya a peor. Cree que la salida es frenar el consumo y reclamar las cosas elementales para toda la población mundial.
34	01:00:38,06	01:03:22,23	00:02:44,17	34 Inmigración en Villava 1	La mayoría de los inmigrantes que llegan a Villava generalmente están en una situación económica complicada. El problema es que ahora no hay trabajo, muchos se emplean de manera ilegal y sin contrato. A todo esto, hay que sumar el problema de la vivienda que es muy cara.
35	01:03:22,23	01:05:31,20	00:02:08,22	35 Inmigración en Villava 2	A nivel de pueblo no se hace mucho para ayudar a los inmigrantes. Recuerda que en las fiestas de Villava de 2005 organizaron un evento multicultural con los colectivos inmigrantes del pueblo.
36	01:06:25,01	01:06:54,21	00:00:29,20	36 Multa por su despido	Recuerda que cuando le despidieron de la fábrica también le pusieron una importante multa. Varios actores de Madrid en solidaridad se hicieron cargo de esa multa.